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Почему Киев не дает разрешения на въезд нового российского посла

Михаил Бабич остается единственным кандидатом Москвы

Дмитрий Песков: «Предлагаем, чтобы посол России был в Киеве»

ТЕМА ДНЯ | Россия и Украина спорят из-за посла с. 4

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: АР

ИВАН ТКАЧЕВ, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Бывший юрист ЮКОСа Дми-
трий Гололобов, проживаю-
щий в Лондоне, дал показания 
в пользу России для американ-
ского суда, где рассматрива-
ется иск бывших акционеров 
ЮКОСа.

Бывший глава правового управ-
ления ЮКОСа Дмитрий Гололо-
бов, проживающий в Англии с 
2004 года и до сих пор разыски-
ваемый Россией по линии Ин-
терпола, дал показания в аме-
риканском суде против бывших 
владельцев нефтяной компании. 
Его заявление на 39 страницах, 
подписанное 26 июля в Лондоне 
(копия есть у РБК), адвокаты Рос-

сийской Федерации из White & 
Case вчера попросили приобщить 
к ходатайству РФ о непризнании 
гаагского арбитражного решения 
на $50 млрд в США. В своих пока-
заниях Гололобов заявляет о не-
законных, по его мнению, пла-
тежах со стороны «олигархов» во 
главе с Михаилом Ходорковским 
в адрес государственных менед-
жеров ЮКОСа за помощь в при-
ватизации компании в середине 
1990-х, о выводе акций ЮКОСа в 
офшоры без разрешения россий-
ских властей и целенаправлен-
ных усилиях топ-менеджеров по 
сокрытию «старых грехов» (нару-
шениях закона в 1995–1996 годах) 
в документах для американских 
регуляторов в начале 2000-х, ког-
да ЮКОС готовился разместить 
депозитарные расписки в США.

Российская защита подчерки-
вает, что Гололобов до последне-
го времени не соглашался свиде-
тельствовать в суде в отношении 
«криминальных действий» сво-
их бывших работодателей. В 2010 
году он собирался давать пока-
зания в защиту Ходорковского 
по второму «делу ЮКОСа», после 
того как бизнесмен призвал быв-
ших коллег, чьи показания не ис-
пользуются стороной обвинения, 
помочь «отстаивать доброе имя 
всего ЮКОСа», писала в то время 
газета «Ведомости». Теперь Россия 
позиционирует показания Гололо-
бова как «критически значимые» 
для прояснения «незаконного и 
коррупционного приобретения 
ЮКОСа посредством подкупа 
четырех назначенных государ-
ством менеджеров компании» 

(Сергей Муравленко, Юрий Голу-
бев, Виктор Казаков и Виктор Ива-
ненко. — РБК). Хотя большинство 
актуальных документальных сви-
детельств уже было собрано в ходе 
российского следствия, «объясне-
ния господина Гололобова дают 
ключ к тому, чтобы этот пазл пол-
ностью сложился», утверждает 
российская защита.

«АБСОЛЮТНО ДОБРОВОЛЬНО»

«Мной абсолютно добровольно 
предоставлен в американский суд 
меморандум (statement), содержа-
щий мое видение ряда аспектов 
дела ЮКОСа, включая приватиза-
цию компании», — написал Голо-
лобов в четверг в своем Facebook. 

Россия считает показания бывшего юриста ЮКОСа «критически значимыми» для прояснения незаконного приобретения компании с помощью подкупа 
четырех назначенных государством менеджеров ЮКОСа. На фото: один из этих менеджеров Сергей Муравленко (сидит) и Михаил Ходорковский (второй 
справа) после принятия решения о приобретении ЮКОСа банком «Менатеп», июнь 1996 года
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ДЕЛО ЮКОСА   Бывший главный юрист ЮКОСа дал показания против своих работодателей

Россия получила 
юридическую поддержку

ИГРЫ-2016

Рио 
недонастроился 
на Игры

5 августа открывается Олим-
пиада в Рио-де-Жанейро. 
Похоже, вне зависимости от 
спортивных результатов ей су-
ждено войти в историю из-за 
множества организационных 
проблем. Специально для РБК 
из Рио —спортивный обозре-
ватель ТАСС Андрей Карташов.

«Ужас!» — Анастасия Мыскина, ка-
питан женской сборной России по 
теннису, кратко отвечает на прось-
бу описать свои первые впечатле-
ния от Олимпиады. Теннисистки 
в Рио-де-Жанейро с начала неде-
ли. «В Олимпийской деревне жить 
можно, но корты — словно распо-
ложены на стройке», — жалуется 
Мыскина.

Действительно, с капитаном 
сборной мы беседуем под донося-
щийся шум строительных работ. За 
день до старта Игр очевидно, что 
Олимпийский парк готов не пол-
ностью. Тут и там — строительные 
леса, мусор. Недалеко от нас рабо-
чие не спеша раскрашивают пе-
рила. Лидер российской теннис-
ной сборной Светлана Кузнецова 
солидарна с Мыскиной: «Мягко го-
воря, творится настоящий бардак. 
Корты не достроены, пыльные и 
грязные».

Российские теннисисты не един-
ственные, кто не стесняется выра-
жать недовольство условиями в Рио. 
Особенно есть чем поделиться атле-
там из Дании и Австралии. Номе-
ра австралийцев были ограблены в 
начале недели, датчан — буквально 
вчера утром.

Но в Международном олимпий-
ском комитете сохраняют спокой-
ствие. Уверяют, что к открытию все 
будет функционировать. Пресс-се-
кретарь МОК Марк Адамс предлага-
ет вспомнить опыт Сочи. «Вспомни-
те зимнюю Олимпиаду в Сочи. 

Кевин Систром,
сооснователь Instagram

Как разбогатеть 
на социальной сети
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 10

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 05.08.2016) 

$1= 
66,39

€1=
73,92

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
04.08.2016) 927,5 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
04.08.2016, 20.00 МСК) $44,20 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.07.2016) $394,5 МЛРД
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Что происходит в Рио-де-Жанейро накануне открытия Олимпиады

Рио недонастроился 
на Игры

За несколько недель до ее 
старта также было много раз-
говоров, что город не готов к 
Играм. Но мир увидел потряса-
ющую Олимпиаду «а-ля рус». Те-
перь будет великолепная Олим-
пиада «а-ля бразил», — заверяет 
Адамс.

Директор по коммуникаци-
ям оргкомитета Рио-2016 Марио 
Андрада не столь оптимистичен. 
Ежедневно на протяжении не-
скольких месяцев ему приходится 
отбиваться от критики. На вопрос 
о проблемах с Олимпийским пар-
ком он разводит руками: «Жаль, 
что мы не успели к приезду спор-
тсменов, и просим у них и МОК 
прощения. Но всем очевидно, 
что мы столкнулись с объектив-
ными проблемами. Подготовка к 

Олимпиаде шла в беспрецедент-
ных политических и экономиче-
ских условиях. Хотя я не хочу жа-
ловаться».

В течение последних несколь-
ких месяцев перед Олимпиа-
дой Бразилию сотрясал скандал, 

связанный с президентом Дил-
мой Руссефф, которую оппозиция 
обвиняет в сокрытии дефицита 
бюджета Бразилии во время пре-

зидентской избирательной кам-
пании 2014 года, а также в уча-
стии в коррупционных схемах, 
связанных с государственной не-
фтяной компанией Petrobras. От-
страненная от должности прези-
дента Бразилии Дилма Руссефф 

заявила, что намерена бойко-
тировать церемонию открытия 
Олимпиады в Рио. На открытие 
не придет и бывший глава госу-

дарства Луис Лула да Силва, так-
же обвиняемый в причастности 
к коррупции, хотя именно его 
презентация Бразилии в МОК в 
2010 году сделала Рио столицей 
Игр-2016.

Из-за экономических проблем 
(госдолг Бразилии в 2015 году до-
стиг 66% от ВВП, объем которого 
составил $1,8 трлн) организато-
рам пришлось серьезно урезать 
бюджет  — в октябре 2015 года 
было объявлено о его сокраще-
нии на треть. На Олимпиаду будет 
потрачено, по оценкам экспер-
тов, от $10 млрд (Goldman Sachs) 
до $11 млрд (Oxford University). 
Из них бюджетные траты — толь-
ко $3,6 млрд.

Стали известны детали це-
ремонии открытия: сэкономят 
и на ней. Никаких грандиозных 
фейерверков, лазерных шоу и 

Стали известны детали церемонии открытия: 
сэкономят и на ней. Никаких грандиозных 
фейерверков, лазерных шоу и спецэффектов, 
если таковым не считать пролет 
закрепленного тросами самолета под крышей 
стадиона

Подготовка к Играм в Рио-де-Жанейро совпала с экономическим и политическим кризисом в Бразилии. Строительство некоторых олимпийских объектов 
завершилось в последний момент, вопросы также вызывали безопасность и экология в городе. В апреле вице-президент Международного олимпийского 
комитета Джон Коатес назвал подготовку к проведению Игр «худшей в истории». Церемония открытия Олимпиады состоится 5 августа, но соревнования 
уже идут — до официального старта Игр матчи провели мужские и женские сборные по футболу

ПРЕДОЛИМПИЙСКИЙ РИО
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спецэффектов, если таковым не 
считать пролет закрепленного 
тросами самолета под крышей 
стадиона. «Мы сократили расхо-
ды. Отказались от большого ко-
личества принтеров и телевизо-
ров в пресс-центре, сократили 
число волонтеров. Мы сами, на-
пример, не довольны, что из уго-
щений для журналистов у нас 
только кофе. Но он как минимум 
горячий и вкусный», — отмечает 
Андрада.

За последние годы это уже 
второй крупный спортивный 
проект, в который вкладывается 
Бразилия: в 2014-м страна прово-
дила чемпионат мира по футбо-
лу, он стоил, по разным оценкам, 
от $11 до $15 млрд. В воздухе чув-
ствуется некоторая усталость от 
крупных трат, на которые в свое 
время согласились власти стра-
ны. Согласно последним опро-
сам, более 50% граждан страны 
уже не рады, что Бразилии при-
ходится проводить Олимпиаду.

ТРАНСПОРТ

Транспортные проблемы — еще 
одна боль нынешней Олимпиады.

Барра-да-Тижука  — один из 
районов Рио, где расположена 
Олимпийская деревня, часть спор-
тивных объектов и главный меди-
ацентр, — задыхается в пробках. 
Местные жители без особой тепло-
ты смотрят на гостей. В прошлый 
понедельник власти ввели олим-
пийский график функционирова-

ния дорог, и суммарная длина про-
бок в Рио растянулась до 120 км.

С другими районами, напри-
мер Копакабаной, Барру соеди-
няют две магистрали, но одну из 
них отрядили для олимпийского 
спецтранспорта и кортежей по-
четных гостей, и осталась лишь 
одна трасса. Также на многих до-
рогах Рио создана выделенная по-
лоса для олимпийского транспор-
та. И без того непростая ситуация 
с движением теперь, во время 
Олимпиады, превратилась в ка-

тастрофическую. Основные маги-
страли практически 24 часа в сутки 
находятся в состоянии коллапса. 
В утренние часы средняя скорость 
автомобильного потока — 10 км/ч.

БЕЗОПАСНОСТЬ

На Копакабане всегда людно, а в 
преддверии Игр особенно. Мест-
ный криминал момент не упуска-
ет: уже зафиксированы попытки 
обокрасть российских членов 
сборных и журналистов.

К обеспечению безопасности 
власти Бразилии привлекли во-
енных, но вооруженные до зубов 
солдаты, которых в Рио больше, 
чем олимпийской символики, не 
вмешиваются в жизнь района, 
предпочитая созерцать проис-
ходящее вокруг и фотографиро-
ваться с туристами. Полиция же 
больше увлечена местными тор-
говцами, промышляющими ми-
ниатюрными статуями Иисуса, а 
заодно «толкающих» наркотики.

«Нам всем надо пристегнуть 
ремни  — дорога будет ухаби-
стой, — признается Андрада. — 
Мы многое не можем гаранти-
ровать, в том числе здоровье 
спортсменов, особенно тех, кто 
принимает участие в соревнова-
ниях в открытой воде».

В оргкомитете Рио-2016 при-
знают: «Главное для нас, что та-
кая страна, как Бразилия, может 

провести такое грандиозное ме-
роприятие и не оказаться бан-
кротом. Мы первая страна в Ла-
тинской Америке, принимающая 
Олимпиаду, и это чрезвычай-
но важно. Это непростая дорога, 

но ее надо пройти и не упасть. 
Мы уже на финишной прямой», — 
заявляет Андрада  и уходит по 
направлению к олимпийскому 
шаттлу. Но даже спецтранспорт 
опаздывает — пробки. 

Шансы сборной России 
на Олимпиаде-2016

Российская олимпийская 
сборная будет участвовать 
в Играх в Рио-де-Жанейро в 
усеченном составе: из-за до-
пингового скандала команда 
понесла серьезные потери. 
Но несмотря на это, Россия 
может стать четвертой по 
количеству медалей, считают 
аналитики американского ин-
вестиционного банка Goldman 
Sachs. По их прогнозам, сбор-
ная завоюет 58 медалей раз-
личного достоинства, в том 
числе 14 золотых. 
По мнению спортивной ре-
дакции ТАСС, россияне могут 
рассчитывать на 12–15 зо-
лотых медалей. Журналисты 
агентства назвали такой 
результат успешным, отме-
тив, что «при определенном 
раскладе» команда может 
стать третьей в неофициаль-
ном командном зачете, хотя 

с большей вероятностью ей 
предстоит борьба за четвер-
тое место. 
Издание «Спорт-Экспресс» 
полагает, что за третье место 
в общем зачете сборной Рос-
сии побороться не удастся. 
По подсчетам редакции «СЭ», 
в Рио-де-Жанейро сборная 
России сможет завоевать от 
11 до 17 золотых медалей. Итог 
менее десяти золотых наград 
«Спорт-Экспресс» предлагает 
считать «провалом», а больше 
17 первых мест – «необыкно-
венным успехом». 
На предыдущей летней Олим-
пиаде в Лондоне в 2012 году 
сборная России завоевала 
81 медаль, из них 24 золотые. 
Позже по результатам анти-
допинговых расследований 
золотых медалей были лише-
ны ходок Юрий Кирдяпкин и 
бегунья Юлия Зарипова. 
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Местные жители без особой теплоты смотрят 
на гостей. В прошлый понедельник власти ввели 
олимпийский график функционирования дорог, 
и суммарная длина пробок в Рио растянулась 
до 120 км
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Почему Россия и Украина поспорили из-за посла

Киев не принимает
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
МАРИЯ МАКУТИНА, 
МИХАИЛ РУБИН

Украина не дает разрешения 
на приезд нового российского 
посла: против кандидата ра-
ботают его биография и поло-
жение на востоке страны. Рос-
сия уступать не хочет. Но обе 
стороны не считают ситуацию 
критичной.

УСЛОВИЕ КИЕВА

Согласование кандидатуры но-
вого российского посла на Укра-
ине зависит от того, как будут 
развиваться события на востоке 
страны, заявил в четверг министр 
иностранных дел Украины Па-
вел Климкин. «Сегодня речь идет 
не о кандидатурах или каких-то 
конкретных вещах, а о создании 
положительной динамики вокруг 
всего контекста российской агрес-
сии, вокруг всего, что происходит 
в Донбассе», — сказал Климкин. 
Он подчеркнул, что Киеву «нужна 
положительная динамика, для того 
чтобы двигаться дальше».

Елена Зеркаль, заместитель 
Климкина, в четверг была более 
категорична. В эфире украинско-
го «5 канала» она заявила, что во-
прос о назначении нового россий-
ского посла «снят с повестки дня», 
и напомнила, что в Москве украин-
ского посла нет с начала 2014 года. 
Он был отозван после присоедине-
ния Крыма к России.

Предыдущий посол России 
Михаил Зурабов работал в Кие-
ве с 2010 года. Он был отозван из 
украинской столицы в феврале 
2014 года и вернулся в июне того же 
года, чтобы присутствовать на це-
ремонии инаугурации президен-
та Петра Порошенко и продолжить 
работу. 28 июля 2016 года прези-
дент России Владимир Путин ос-
вободил Зурабова от обязанностей.

В последнее время стороны 
конфликта на юго-востоке Укра-
ины и наблюдатели фиксируют 
рост напряженности, участивши-
еся обстрелы. По опубликованным 
в среду данным управления ООН 
по правам человека, в июне и июле 
число жертв среди мирного насе-

ления по сравнению с предыдущи-
ми девятью месяцами выросло в 
два раза (до 71). На переговорах в 
Минске уже несколько месяцев не 
удается согласовать документ о де-
эскалации. Этого также не удалось 
добиться на очередном заседании 
Трехсторонней контактной груп-
пы в среду.

МОСКВА КАНДИДАТА 
НЕ МЕНЯЕТ

Кремль считает, что представлять 
интересы России на Украине дол-
жен человек в статусе посла, другую 
кандидатуру в Москве предлагать 
также не намерены, завил в чет-
верг журналистам пресс-секре-

тарь президента Дмитрий Песков. 
«Мы по-прежнему являемся сто-
ронниками [назначения посла] и 
предлагаем, чтобы посол России 
был в Киеве», — заявил он.

Основным кандидатом на пост 
посла является Михаил Бабич, пол-
пред президента в Приволжском 
федеральном округе. О том, что 

предложен Бабич, РБК рассказали 
несколько источников. Именно его 
кандидатуру одобрили профиль-
ные комитеты Госдумы и Совета 
Федерации, сообщали информа-
гентства со ссылкой на источники.

Для назначения нового по-
сла необходимо согласие прини-
мающей стороны (агреман). Од-
нако  если она не согласовывает 
кандидатуру, можно предложить 
другую. Сейчас у Москвы другого 
кандидата нет. «Российская сторона 
и предлагала, и по-прежнему пред-
лагает известный вариант», — от-
ветил  пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков на 
вопрос журналистов, намерена ли 
Москва искать альтернативу Баби-
чу. На прошлой неделе Песков сооб-
щал, что в Киев были направлены 
все необходимые документы для 
получения агремана. Однако в чет-
верг директор департамента поли-
тики и коммуникаций МИД Укра-
ины Алексей Макеев заявил, что 
украинская сторона в официаль-
ном порядке не была проинформи-
рована ни об одном предложении.

Было бы странно, если бы от Ки-
ева не последовала какая-нибудь 
«пакость» в связи с назначени-
ем нового посла России на Украи-
не, говорит председатель комите-
та Госдумы по делам СНГ Леонид 
Слуцкий. В Кремле были готовы к 
трудностям в связи с одобрением 
кандидатуры, рассказывали РБК 
близкие к администрации прези-
дента собеседники. У Москвы есть 
опасение, что Украина не даст агре-
ман, это приведет к конфликтной 
ситуации, на которую Россия долж-
на будет отреагировать, отметил 
один из них.

Если Россия хочет добиться на-
значения посла, то, учитывая за-
явление Климкина, ей придется 
приложить усилия для изменения 
ситуации в отношениях, предпо-
лагает российский дипломат Ана-
толий Адамишин.Однако нельзя 
исключать, что в случае необходи-
мости украинские власти дезаву-
ируют слова своего министра, до-
бавляет дипломат. Помимо властей 
согласие на приезд нового посла 
должна дать радикальная часть об-
щества, указывает украинский по-
литолог Карасев, а этого в случае с 
Бабичем не произошло, выходец 
из силовых структур не мог полу-
чить поддержку. Если Россия будет 
настаивать на его кандидатуре, это 
может привести к разрыву дипот-
ношений, говорит Карасев.

«Бабич, бывший сотрудник КГБ, 
причем в высоком звании, — это 
насмешка над Украиной, стра-
дающей от развязанной Росси-
ей войны <...>  мы заслужили та-
кое отношение, если до сих пор 
не разорвали дипломатические 
отношения со страной, с которой 
воюем», — подтверждает предпо-
ложение Карасева бывший украин-
ский дипломат Богдан Яременко в 
колонке для украинского портала 
«Новое время». До работы в ПФО 
Бабич был депутатом Госдумы, он 
служил в ВДВ и войсках КГБ, руко-

В истории двусто-
ронних отношений 
уже был длитель-
ный период без по-
сла. В июне 2009 года 
из Киева уехал Виктор 
Черномырдин, а Зу-
рабов смог приехать 
в Киев только в янва-
ре 2010 года. Его ве-
рительные грамоты 
принимал министр 
иностранных дел

ДИПЛОМАТИЯ
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На данный момент Михаил Бабич является единственным кандидатом на пост российского посла на Украине

Дипломатия.
Мнение о «фабриках мыслей»
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МНЕНИЕ

АНДРЕЙ БЫСТРИЦКИЙ,
председатель совета Фонда развития и поддержки 
Международного дискуссионного клуба «Валдай»

Остановят ли 
«фабрики мысли» 
новую холодную войну

Спокойное общение на уровне 
экспертов иногда может прео-
долеть противоречия, кото-
рые копились десятилетия.

Разного рода think tank (или 
«фабрики мысли», как говорят в 
России) можно сравнить с архи-
тектурными бюро или градостро-
ительными конторами. Если горо-
да развиваются по проекту, если 
любое здание строится согласно 
архитектурному замыслу, то что 
говорить о мире в целом? Должно 
существовать такое пространство, 
где производится мысль, где вы-
рабатываются идеи, где люди в 
состоянии учесть множество об-
стоятельств.

МЕСТО ДЛЯ ДИСКУССИЙ

Think tank представляют собой 
что-то вроде универсальных ма-
шин мысли, притягивающих к себе 
людей различной интеллектуаль-
ной природы. Они интегрируют 
достижения различных областей, 
что отличает эти структуры от 
исследовательских институтов и 
университетов. Тут можно видеть 
чисто академических исследовате-
лей, бывших дипломатов, бывших 
журналистов, бывших разведчи-
ков. Каждый think tank — своего 
рода сеть, полузакрытая, в рамках 
которой интеллектуалы интенсив-
но коммуницируют. Не так важно, 
какие выводы делаются по итогам 
этой коммуникации — в ходе кон-
ференции, доклада или исследо-
вания; важнее, что задана опреде-
ленная интеллектуальная система 
координат. Она включает в себя на-
бор понятий и терминов, в которых 
ведется дискуссия, определенный 
порядок, который позволяет обсуж-
дать вопросы и дешифровать отве-
ты. Существует такое выражение: 
«по правилам Чатем Хауса». Чатем 
Хаус — один из старейших и авто-
ритетных think tank. Он выработал 
правила, которые позволяют людям 
разговаривать открыто и корректно 
и при этом ничего не опасаться, так 
как разговоры сохраняются внутри 
сообщества. Никто не может пере-
сказывать, кто конкретно что имен-
но говорил. При этом обнародуются 
содержание и выводы дискуссии. 
Это позволяет участникам чувство-
вать себя более уверенно.

Очень важно, что дискуссии 
на таких площадках достаточно 
прикладные, предлагающие кон-
кретные решения: необходим та-

кой-то договор, союз на тех или 
иных основаниях, необходимы 
такие-то параметры внешней по-
литики. О  судьбах мира можно 
рассуждать и философски, но это 
не наш подход. Одно из приклад-
ных измерений — помощь в уре-
гулировании конфликтов. Конеч-
но, люди всегда жили во времена 
противостояний, как говорил еще 
Гераклит, «война — отец всего», 
но нынешние противостояния по 
сравнению с предыдущими эпо-
хами изменились. Во многом они 
связаны с усталостью и огромным 
количеством предвзятостей по от-
ношению друг к другу. Появляет-
ся не очень структурированное 
полотно из множества конфлик-
тов, которые требуют осмысления 
и дискуссии. Think tank пытают-
ся урегулировать конфликт, най-
ти ненасильственные решения 
конфликта через понимание его 
природы.

РОССИЙСКИЙ ОПЫТ

Удается ли это в реальности? Я ду-
маю, что в какой-то степени удается. 
На мой взгляд, история с Ближним 
Востоком, с Сирией — пример того, 
что система переговоров и дискус-
сий приводит к какому-то резуль-
тату. Есть в этом и степень участия 
Валдайского клуба. В февральской 
конференции «Ближневосточный 
диалог» принимали участие боль-
шое число зарубежных и россий-
ских экспертов и журналистов. 
Приезжала советник действующего 
президента Сирии Бусейна Шаабан, 
собравшая аншлаг. Огромную лепту 
внес научный руководитель Инсти-
тута востоковедения РАН Виталий 
Наумкин. Та  конференция была 
очень полезной. Именно после нее 
Виталий Наумкин стал работать 
непосредственно со спецпослан-
ником Генсека ООН в Сирии Стаф-
фаном де Мистурой. Это хороший 
пример практического результата 
диалога на площадке think tank.

Работает «Валдайский клуб» и 
над улучшением отношений меж-
ду Евросоюзом и Россией или меж-
ду Евросоюзом и Евразийским 
экономическим союзом. В  ходе 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

нашей европейской инициати-
вы мы организовывали встречи 
в Риме, Брюсселе и Санкт-Петер-
бурге. Нашим партнером в Риме 
был итальянский Институт меж-
дународных отношений (IAI), а в 
Брюсселе  — Центр европейской 
политики (EPC). Совместные вы-
воды имели определенный отклик 
и резонанс. В Брюсселе в меропри-
ятии участвовали представители 
Еврокомиссии, в Риме — большое 
число карьерных дипломатов.

Можно говорить о роли совет-
ских академических институтов 
вроде Института США и Канады в 
подготовке политики разрядки и 
завершения холодной войны. Ле-
гендарную встречу Михаила Гор-
бачева и Рональда Рейгана в Рей-
кьявике в 1986 году готовили и 
академики, такие как Георгий Ар-
батов. Его Институт США и Кана-
ды принимал участие в выработке 
идей. И в советское время суще-
ствовал определенный круг людей, 
предлагавший решения актуаль-
ных международных проблем.

ПОИСК ОБЩЕГО ЯЗЫКА 

Пример того, как think tank пы-
таются разрешить долгосрочные 
конфликты  — продолжающийся 
уже много лет диалог между Ин-
дией и Пакистаном под общим на-
званием Track Two. Он организует-
ся индийскими и пакистанскими 
«фабриками мысли», ведется 
между экспертами, журналиста-
ми, НКО. Сказать, что конфликт 
разрешен, конечно же, нельзя, но 
создается почва для переговоров, 
появляется какая-то совместная 
программа. Другой пример  — 
ЮАР. В середине 1980-х годов в 
Вашингтоне фонд Carnegie стал 
вести интенсивный диалог о про-
блемах этой страны, переживав-
шей сложный расовый конфликт. 

Участниками диалога были и дея-
тели из самой ЮАР, и эмигранты, 
их общение в итоге внесло вклад в 
разрешение противоречий.

Предыдущий президент Брази-
лии Луис Инасиу Лула в течение 
десяти лет достаточно успешно 
управлял страной. Его программа 
была итогом работы своеобразно-
го think tank — левых интеллекту-
алов, объединившихся вокруг фи-
гуры Лулы. Этот мозговой центр 
сформировал программу, обе-
спечившую высокий экономиче-
ский рост. Вспомним и Збигнева 
Бжезинского, который в 1981 году 
ушел из администрации Картера и 
стал работать в Центре стратегиче-
ских и международных исследова-
ний (CSIS), подготовившего мно-
гие принципы перехода Польши к 
рыночной экономике. Тот же CSIS 
получил недавно благодарность 
от Барака Обамы за решение ряда 
проблем кибербезопасности. Та-
ких историй много.

УМ ВАЖНЕЕ ЛОЯЛЬНОСТИ

Think tank нередко обвиняют в 
политической лояльности вла-
стям, а значит, и в том, что их 

аналитика получается как бы за-
данной. Большинство экспертов 
Валдайского клуба — иностранцы. 
От нас никто не требует, чтобы 
они были лояльны российскому 
политическому режиму. Лояль-
ным быть не возбраняется, но 
не возбраняется быть и критич-
ным. Главное, чтобы был высо-
кий интеллектуальный уровень. 
Это первый момент. Второй во-
прос, на который часто просят 
ответить: могут ли в России су-
ществовать независимые от вла-
сти влиятельные think tank? Наш 
мир сложносочиненный и слож-
нопересеченный, люди переходят 
из дипломатических ведомств в 
исследовательские, и наоборот. 
Здесь все взаимосвязано. Важно 
не путать экспертов с любимцами 
медиа, в особенности ТВ-шоу, где 
говорливость и крикливость счи-
тается необходимостью.

При определенном уровне ин-
теллектуального развития вопрос 
политической лояльности вообще 
снимается. Нет ощущения, чтобы 
лояльные аналитики и эксперты 
были кому-то особенно нужны. 
Важно, чтобы они были незави-
симы и непредвзяты. Отноше-
ния политического консультанта 
и клиента напоминают отноше-
ния психотерапевта и клиента. 
Им нельзя допускать слишком 
большой близости, это вредно 
скажется на их собственном пси-
хологическом состоянии. Навер-
ное, есть организации, которые 
работают, чтобы угодить началь-
ству, но в длительной перспек-
тиве это очень затруднительно, 
потому что провалы будут замет-
ны. Не думаю, что мы что-то ис-
кажаем. Мы можем заблуждаться 
(в чем есть большая опасность), 
но это заблуждение не функция 
от политической лояльности.

Люди, которые стоят у власти, 
могут прислушиваться или не 
прислушиваться к советам экс-
пертов, доверять или не дове-
рять, но все равно они «варятся» в 
предлагаемой системе координат.

Что ждет think tank в будущем? 
На этих площадках будут и даль-
ше думать, разговаривать, опре-
делять концептуальные грани-
цы для общей дискуссии, однако 
важной представляется идея ис-
пользования современных ком-
муникационных технологий для 
развития взаимодействия. Суще-
ствование социальной сети think 
tank ускорило бы обмен информа-
цией, интенсивность и, возможно, 
глубину, но также это добавило бы 
и некоторую упорядоченность. 
Интенсивная экспертная дис-
куссия в полузакрытой соцсети 
заставляет структурировать су-
ждения и вырабатывать опреде-
ленные теги, которые позволяют 
более четко понимать координа-
ты, в которых разворачиваются те 
или иные идеи и размышления, 
необходимые для принятия ре-
шений.

Автор — эксперт Международ-
ного дискуссионного клуба «Вал-
дай». Клуб был создан в 2004 году, 
в его работе приняли участие бо-
лее 900 представителей мирово-
го научного сообщества из 62 го-
сударств.

водил корпорацией «Антей», не-
которое время был помощником 
главы погранслужбы ФСБ, а также 
работал премьером Чечни.

От несговорчивости Киева могут 
пострадать и интересы Украины, в 
том числе экономические, говорит 
Слуцкий. Поэтому проблемная си-
туация будет иметь ограниченный 
по времени характер и разрешится 
в ближайшее время в пользу согла-
сования предложенной Москвой 
кандидатурой, уверен депутат.

РАБОТА БЕЗ ПОСЛОВ

На время отсутствия посла работу 
дипучреждения в ранге временно-
го поверенного в делах возглавил 
Сергей Торопов, о котором практи-
чески ничего не известно. Зеркаль, 
говоря о работе Зурабова, заяви-
ла, что его роль в формировании 
отношений была минимальной. 
Карасев обращает внимание на 
то, что Зурабов был другом пре-
зидента Порошенко, имел к нему 
доступ и мог эффективно рабо-
тать связным. В данный момент 
необходимость в таком человеке 
у Кремля отпала, предполагает он.

Поскольку работа посольства 
в нынешних условиях была прак-
тически свернута, на эффективно-
сти отсутствие посла не скажется, 
уверен Карасев, тем более что кон-
сульские учреждения продолжают 
работать.

С точки зрения формальных 
обязанностей временный пове-
ренный в стране обязан испол-
нять обязанности посла в случае 
его отпуска или отъезда домой, его 
возможности совершенно эквива-
лентны возможностям посла, все 
зависит от личности: кто-то может 
не осмеливаться высказывать мне-
ния, а кто-то наоборот, указывает 
Адамишин.

В истории двусторонних отно-
шений уже был длительный пе-
риод без посла. В июне 2009 года 
из Киева уехал Виктор Черномы-
рдин, а Зурабов смог приехать в 
Киев только в январе 2010 года. 
Его верительные грамоты прини-
мал не президент, которым в то 
время был Виктор Ющенко, чьи 
отношения с Москвой были слож-
ными, а министр иностранных дел, 
пост которого в то время занимал 
Порошенко.

Нынешняя история в значи-
тельной степени может отразить-
ся на отношениях между странами, 
уверен директор Центра полити-
ческой конъюнктуры Алексей 
Чеснаков. Если Украина откажет 
Бабичу в агремане, ей будет слож-
но убеждать многих партнеров, в 
том числе и на Западе, в искренно-
сти своих «намерений» наладить 
отношения с Россией, говорит он.

Если бы Киев согласился при-
нять нового посла, это было бы 
воспринято как готовность вер-
нуться к нормальным отношени-
ям, что для Украины неприемлемо, 
поэтому было решено сохранить 
отношения на заниженном уров-
не, при этом киевские власти не 
идут и на разрыв отношений, хотя 
такие предложения звучат в пар-
ламенте, говорит украинский по-
литолог Владимир Фесенко. По его 
словам, выбирая реакцию, Киев 
учитывал и мнение западных пар-
тнеров, которые посчитали бы не-
допустимым разрыв отношений в 
данное время, когда боевые дей-
ствия не столь масштабны. 

«Фабрики мысли» интегрируют достижения 
различных областей, что отличает эти 
структуры от исследовательских институтов 
и университетов»

Дипломатия.
Мнение о «фабриках мыслей»

ФОТО: из личного архива
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ЦИК не доверил мониторинг выборов бывшему создателю пирамиды

Бесконтрольная комиссия
МИХАИЛ РУБИН

Центризбирком расторгнет 
контракт на проведение 
мониторинга легитимности 
выборов Госдумы. Его испол-
нитель в 1990-х годах возглав-
лял финансовую пирамиду, 
а затем работал помощником 
отвечавшего за конкурс чле-
на ЦИКа.

ВЫБОРЫ БЕЗ МОНИТОРИНГА

Центральная избирательная ко-
миссия (ЦИК) откажется от мони-
торинга легитимности выборов. 
Как рассказали РБК два собесед-
ника, близких к руководству ЦИКа, 
заключенный ранее контракт на 
«мониторинг показателей и ус-
ловий обеспечения легитимности 
на выборах Госдумы», скорее всего, 
будет расторгнут. Официальный 
представитель избирательной ко-
миссии не смог предоставить РБК 
оперативный комментарий.

О необходимости организовать 
такой мониторинг ранее говори-
ла председатель Центризбиркома 
Элла Памфилова. Секретарь ЦИКа 
Майя Гришина поясняла, что его 
нужно провести на основе жалоб и 
сигналов, которые распространя-
ются в СМИ и социальных медиа.

После этого избирательная 
комиссия включила заказ мо-
ниторинга в план основных ме-
роприятий Российского центра 
обучения избирательным техно-
логиям (РЦОИТ) при Центриз-
биркоме. РЦОИТ организовал 
конкурс, по его итогам победу 
одержало некоммерческое пар-
тнерство «Фонд содействия ре-
формам местного самоуправле-
ния», следует из опубликованного 
в конце июля на портале госзаку-
пок протокола. За 7,8 млн руб. ис-
полнитель должен был разрабо-
тать механизм учета факторов, 
влияющих на доверие к выбо-
рам, оценить степень обществен-
ного доверия к их итогам и дать 
ЦИКу рекомендации по управле-
нию рисками делегитимации вы-

боров. На конкурсе у фонда был 
только один конкурент — это На-
циональный центр обществен-
ного контроля в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства. 
Причем, как сообщало издание 
Znak.com, организации — участ-
ницы тендера ранее имели меж-
ду собой отношения в освоении 
грантовых средств.

ФОНД БЫВШЕГО ПОМОЩНИКА

Победа фонда с самого начала 
выглядела сомнительно, расска-
зал РБК собеседник, близкий к 
Кремлю. Фонд-победитель, как и 
его единственный конкурент, в ос-
новном реализует проекты в сфе-
ре ЖКХ, следует из информации 
на его сайте. Там же указывается 
почтовый адрес фонда: Георгиев-

ский переулок, 2. Это новое здание 
Государственной думы. Директо-
ром фонда значится Ольга Божок. 
Она сказала РБК, что фактически 
директор выполняет обязанности 
завхоза, а за реализацию контрак-
та отвечает ее заместитель Андрей 
Большунов.

Большунов — давний знакомый 
члена ЦИКа, бывшего депутата 
Госдумы Валерия Гальченко, рас-
сказывает близкий к Кремлю со-
беседник РБК. Именно Гальченко 
отвечал за реализацию проекта от 
Центризбиркома, сообщал ТАСС. 
В СМИ Большунов фигурировал 
в качестве помощника Гальченко 
как депутата Госдумы, а также гла-
вы его штаба на думских выборах 
1999 года.

Сам Большунов сказал РБК, что 
был помощником Гальченко на об-

щественных началах, но никакой 
помощи в получении заказа со сто-
роны его бывшего шефа не было. 
«Этих помощников у депутата мо-
жет быть 35. Гальченко знает всех 
политологов в России. Когда эта 
тема (проведения мониторинга. — 
РБК) возникла, он со многими раз-
говаривал, в том числе со мной. Го-
ворил, если есть желание — идите 
на конкурс, но никакой поддержки 
с его стороны не было», — заявил 
Большунов.

Гальченко в четверг весь день 
не отвечал на звонки и сообще-
ния корреспондента РБК.

ДИРЕКТОР ПИРАМИДЫ

Еще до работы с Гальченко Боль-
шунов упоминался в СМИ в каче-
стве обвиняемого в крупных фи-

нансовых махинациях. В  1990-х 
годах он был директором Ени-
сейской трастовой компании, 
организованной по принципу 
финансовой пирамиды, писала 
газета «Сегодня» со ссылкой на 
версию следствия. Следствие по-
дозревало, что компания собрала 
с 20 тыс. вкладчиков $12 млн, а ди-
ректор скрылся. Кроме этого он, 
по данным газеты, якобы вложил 
деньги в акции московской гости-
ницы «Восток», а затем продал их 
другой фирме.

В 1997 году прокурор Красно-
ярска выписал ордер на его арест, 
а вскоре после этого его объяви-
ли в международный розыск. 
В 2000 году Большунова аресто-
вали, но через три месяца отпу-
стили. СМИ сообщали о том, что 
это произошло благодаря тому, 
что он активно сотрудничал со 
следствием.

«Это было очень-очень дав-
но, на самой заре формирования 
рыночной экономики, — говорит 
Большунов.  — Компания обан-
кротилась, и было расследование. 
Что-то пытались у меня найти, но 
ничего не нашли — дело закры-
то». Он подтверждает, что пытал-
ся продать долю в гостинице, но 
утверждает, что делал это, чтобы 
вернуть деньги вкладчикам.

Большунов добавил, что слы-
шал о том, что ЦИК передумал 
проводить мониторинг выборов, 
на который он получил контракт. 
Комментировать это решение он 
отказался. 

Спорный вопрос, нужен ли во-
обще такой мониторинг, говорит 
эксперт по выборам Андрей Бу-
зин. «Получается, что организато-
ры выборов сами организовыва-
ют конкурс, чтобы найти тех, кто 
оценит их работу. Логичнее, если 
бы такой тендер объявлял прези-
дент, который является гарантом 
прав и свобод», — говорит он. А еще 
лучше, если бы мониторинг вели 
не одна, а две-три организации с 
опытом наблюдения, придержива-
ющиеся разных взглядов, отмеча-
ет Бузин. 

ВЫБОРЫ-2016

Суд признал законной вторую волну сноса павильонов в Москве

Наносная столица
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Мосгорсуд отклонил иск ком-
пании «Союз сона», которая 
оспаривала постановление 
правительства Москвы о вто-
рой волне сноса самостроя. 
Юрист истца утверждает, 
что документы на этот объект 
были самыми «надежными».

4 августа Мосгорсуд отклонил иск 
компании «Союз сона», которая 
оспаривала 356-е постановление 
правительства Москвы о второй 

волне сноса самостроя. «Суд по-
становил признать постановление 
правительства Москвы законным 
и обоснованным и отклонить 
исковое заявление», — цитирует 
«РИА Новости» слова судьи Алек-
сандры Лопаткиной.

«У остальных нет теперь шан-
сов. Это был самый законный и 
надежный наш объект: договор 
аренды на 49 лет, все документы, 
по нему было положительное ре-
шение Высшего суда», — заявил 
РБК Артур Айрапетов, адвокат 
истца. По его словам, иски соб-

ственников еще семи-восьми 
объектов, попавших во вторую 
волну сноса, рассматриваются 
сейчас в судах, но теперь их судь-
ба предрешена.

Айрапетов при этом собирает-
ся оспорить решение Мосгорсуда 
в Верховном суде России. «У нас 

простой вопрос: сможет ли Вер-
ховный суд признать законным 
снос объекта, хотя сам же до это-
го признавал законным его стро-
ительство?» — сказал он.

28 июня московские власти опу-
бликовали второй список объек-
тов недвижимости, которые город 

считает самостроем и намеревает-
ся снести этим летом. В перечень 
вошло 107 построек, расположен-
ных в зонах с особыми условиями 
использования территорий, на 
территориях общего пользования 
либо в полосах отвода инженер-
ных сетей.

По информации РБК, несколь-
ко объектов их собственники 
уже снесли. Первая волна сноса 
прошла в феврале, тогда снесли 
104 объекта, включая известный 
ТЦ «Пирамида» на Пушкинской 
площади. 

28 июня московские власти опубликовали 
второй список объектов недвижимости, 
которые город считает самостроем 
и намеревается снести этим летом

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

За 7,8 млн руб.  должен был быть  разработан механизм учета факторов, влияющих на доверие к выборам, 
оценить степень общественного доверия к их итогам и дать ЦИКу рекомендации по управлению рисками
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Бывший главный юрист ЮКОСа дал показания против своих работодателей

Россия получила 
юридическую поддержку

По его словам, документ «не 
содержит практически ниче-
го нового» по сравнению с его 
собственными публикациями в 
СМИ за последние годы. «Рань-
ше я значился в документах Гааги 
[гаагского арбитражного процес-
са] как свидетель, но стороны по-
чему-то не нашли нужным меня 
привести туда и спросить. А сей-
час они [стороны процесса] на-
шли нужным это сделать. Я бы 
сказал то же самое и в Гааге», — 
сказал РБК Гололобов.

Для суда в США показания Го-
лолобова «не значимы», счита-
ет источник, близкий к бывшим 
акционерам ЮКОСа, «значимо 
только решение апелляционной 
инстанции [апелляционного суда 
Гааги]». «Гололобов же хочет за-
крыть дело в Москве и получить 
работу у White & Case. Не вый-
дет», — сказал собеседник РБК. 
Показания абсолютно не связаны 
с делом, возбужденным в отно-
шении него в России, утвержда-
ет сам Гололобов: «Там [в пока-
заниях для американского суда] 
нет ни слова о моем деле». «Я был 
бы рад получить работу в White & 
Case. Но думаю, что White & Case 
во мне ни в малейшей степени не 
нуждается, потому что их специ-
ализация с моей никак не пере-
секается. К тому же это было бы 
настолько вопиюще неэтично со 
стороны White & Case, это была 
прямая взятка, которая очень 
сильно повредила бы фирме: 
свидетелю нельзя платить»,  — 
говорит Гололобов.

Гололобов работал на банк 
«Менатеп» и ЮКОС с 1995 по 
2004 год. В 2004 году он был объ-
явлен в международный розыск 
и по-прежнему числится в базе 
Интерпола как разыскиваемый 
в России за хищение и легализа-
цию незаконно приобретенных 
активов. Каков сейчас статус его 

дела в России, юрист не знает — 
«целый ряд дел ЮКОСа лежат го-
дами и по ним ничего не делают», 
говорит он. РБК отправил запрос 
в Генеральную прокуратуру РФ, 
но пока не получил ответа. Пред-
ставители Следственного коми-
тета не ответили на звонки РБК.

«СТАРЫЕ ГРЕХИ»

Ранее, в сентябре—октябре 
2015  года, российская сторо-
на уже привлекла к даче сви-
детельских показаний в США 
бывшего директора компании 
Russian Trust and Trade (RTT), в 
90-х годах подконтрольной банку 
«Менатеп», Гитаса Повило Ани-

лиониса и его тогдашнего подчи-
ненного Аркадия Захарова — они 
рассказали, что RTT занималась 
созданием сотен подставных юр-
лиц, которые казались независи-
мыми, но на самом деле контро-
лировались владельцами банка 
«Менатеп». В частности, RTT 
учредила подставные компании 

«Лагуна» и «Реагент», которые 
«соперничали» на аукционе по 
приватизации ЮКОСа.

«Ни на одном из конкурсов, 
относящихся к приобретению 
акций ЮКОСа, не было двух под-
линных претендентов [как того 
требовало законодательство] — 
факт, который олигархи актив-
но пытались скрыть», — пишет 
в своих показаниях Гололобов. 
Кроме того, по его словам, «оли-
гархи», чтобы выиграть инвести-
ционный тендер на 33% акций 
ЮКОСа, заключили «незаконное 
соглашение» с Муравленко, Голу-
бевым, Казаковым и Иваненко, 
пообещав им «экстраординарное 
вознаграждение» за помощь в 

приватизации ЮКОСа на выгод-
ных для покупателей условиях. 
Впоследствии, когда ЮКОС гото-
вился к листингу своих расписок 
в США, Ходорковскому и Платону 
Лебедеву «было очень трудно ре-
шить, как лучше характеризовать 
обещание таких огромных сумм, 
чтобы это удовлетворило аудито-
ра Дуга Миллера из PwC», пишет 
Гололобов. По его словам, посвя-
щенные внутри ЮКОСа называли 
это между собой «старые грехи».

Юристы White & Case, защи-
щающие Российскую Федера-
цию, в начале июня подали в суд 
округа Колумбия, США, допол-
нительное ходатайство о непри-
знании решения гаагского арби-
тражного трибунала от 2014 года, 
присудившего экс-акционерам 
ЮКОСа $50 млрд компенсации. 
Основной акцент был сделан на 
том, что шестеро российских 
«олигархов» (Михаил Ходорков-
ский, Платон Лебедев, Леонид 
Невзлин, Владимир Дубов, Миха-
ил Брудно, Василий Шахновский) 
подкупили государственных ме-
неджеров ЮКОСа, чтобы те обе-
спечили переход компании в 
нужные руки. Сами взятки якобы 
перечислялись в 2002–2003  го-
дах, их размер мог составить до 
$2 млрд, а среди получателей 
были два действующих депута-
та Госдумы.

Решение гаагского арбитра-
жа было отменено 20 апреля 
окружным судом Гааги, и Россия 
настаивает на том, чтобы аме-
риканский суд утвердил ее су-
веренную неприкосновенность 
и прекратил рассмотрение иска 

бывших акционеров ЮКОСа. Те, 
в свою очередь, уже начали про-
цедуру обжалования решения Га-
агского окружного суда и просят 
суд Вашингтона не прекращать, 
а только приостановить процесс 
на время рассмотрения апелля-
ции в Гааге.

Для российской защиты в США 
принципиально важно, чтобы суд 
рассмотрел доказательства того, 
что «олигархи» через подкон-
трольные им офшоры переводи-
ли «взятки» бывшим госменед-
жерам ЮКОСа вплоть до 2000-х 
годов, говорила в июле РБК пар-
тнер White & Case Каролин 
Ламм. Дело в том, что арбитраж-
ный трибунал в Гааге, присуждая 
экс-акционерам ЮКОСа компен-
сацию в $50 млрд, не стал прини-
мать во внимание нарушения во 
время приватизации компании, 
потому что не усмотрел доста-
точной связи между событиями 
1990-х годов и офшорными ком-
паниями Hulley, Yukos Universal 
и Veteran Petroleum, иницииро-
вавшими в 2004 году арбитраж-
ное разбирательство. Эти компа-
нии «скрывали от арбитража, кто 
на самом деле их контролирует, и 
это привело арбитров к ошибоч-
ному заключению, что между ис-
тцами и теми, кто был вовлечен 
в недобросовестные или корруп-
ционные действия во время за-
логовых аукционов, нет отноше-
ний контроля», поясняла Ламм. 
По ее словам, теперь суды в Ев-
ропе и США обязаны рассмотреть 
эти новые обстоятельства. 

При участии Светланы Бочаровой

ДЕЛО ЮКОСА
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Арбитражный трибунал в Гааге, присуждая 
экс-акционерам ЮКОСа компенсацию 
в $50 млрд, не стал принимать во внимание 
нарушения во время приватизации компании, 
потому что не усмотрел достаточной связи 
между событиями 1990-х годов и офшорными 
компаниями Hulley, Yukos Universal и Veteran 
Petroleum, инициировавшими в 2004 году 
арбитражное разбирательство



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ruБИЗНЕС | Экспорт.
Приватизация

Российские компании подпали под санкции Евросоюза

Металлургов прокатили на $300 млн
МАКСИМ ТОВКАЙЛО,  
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Евросоюз ввел на пять лет 
антидемпинговые пошлины 
на холоднокатаный прокат 
из России. Из-за санкций 
российские металлургические 
компании могут потерять до 
$300 млн.

Еврокомиссия ввела антидемпин-
говые пошлины на холодноката-
ный прокат из России и Китая. 
Об этом говорится в сообщении в 
официальном журнале ЕС.

Наименьшая пошлина установ-
лена для Магнитогорского метал-
лургического комбината (ММК) 
Виктора Рашникова — 18,7%. По-
шлина для «Северстали» (основной 
владелец — Алексей Мордашов)  — 
34%, для Новолипецкого метал-
лургического комбината (НЛМК) 
Владимира Лисина и остальных 
компаний  — 36,1%. Пошлины 
вводятся ретроспективно с дека-
бря 2015 года и будут действовать 
в течение пяти лет.

ПОТЕРИ ОТ САНКЦИЙ

Введенные пошлины являют-
ся фактически заградительны-
ми для российских металлургов, 
признает эксперт KPMG Дми-
трий Смолин: «Им придется ис-
кать другие экспортные рынки 
сбыта, а также может усилиться 
конкуренция между игроками и 
на внутреннем рынке».

Поводом для расследования по-
служила жалоба Европейской ас-
социации производителей стали 
(Eurofer), представляющей инте-
ресы производителей более 25% 
объема листовой холоднокатаной 
стали. Ассоциация обвинила ки-
тайских и российских металлур-
гов в искусственном занижении 
цен на холодный прокат, исполь-
зуемый при производстве автомо-
билей и бытовой техники.

В 2015 году Россия экспорти-
ровала в ЕС порядка 700 тыс. т хо-
лоднокатаного проката, говорит 
Смолин. По его словам, около 90% 
пришлось на НЛМК, «Северсталь» 
и ММК. По данным «Интерфакса», 
поставки холоднокатаного прока-
та «Северстали» в Европу ежегодно 
составляют около 200–250 тыс. т, 
ММК — около 100 тыс. т, а постав-

ки НЛМК в 2015 году достигли 
350 тыс. т. Эти данные подтверди-
ли РБК два участника рынка.

Предварительные антидемпин-
говые пошлины на ввоз холод-
нокатаного проката из России и 
Китая были введены властями Ев-
росоюза в феврале 2016 года. Тогда 
их размер составлял от 19,8% (для 
ММК) до 26,2% (НЛМК).

По данным Евростата, в 
2014 году доля российских про-
изводителей на рынке холодно-
катаного проката ЕС составила 
10,1%. За год российские ком-
пании поставили в страны ЕС 
724,758 тыс. т холоднокатаного 
проката по средней цене €499 за 
тонну. Статистики отмечают, что 
за три года (с 2011 по 2014 год) 
доля россиян на рынке ЕС вырос-
ла в 1,7 раза (с 5,9 до 10,1%), объ-
ем поставок подскочил в полтора 
раза (с 466 тыс. до 724,7 тыс. т), а 
средняя цена сократилась на 21% 
(с €630 до €499 за тонну).

Сейчас средняя цена холодно-
катаного проката составляет $400 
за тонну, отмечает Смолин. При 
такой цене максимальные потери 
российских металлургов от вве-
денных пошлин могут составить 
до $300 млн, подсчитывает экс-
перт. Сумма некритичная, считает 
он, к тому же российские экспорте-
ры могут заместить потери за счет 
других экспортных рынков или из-
менения сортамента продукции: 
«Будут выпускать вместо холодно-
го проката горячий».

Частично российские произ-
водители уже начали наращивать 
объем экспорта горячего проката в 
середине этого года, когда ЕС ввел 
предварительные пошлины на хо-
лодный прокат, отмечает Смолин. 
Но Еврокомиссия в ответ начала 
антидемпинговое расследование 
и на этом рынке.

Если ЕС введет пошлины для го-
рячекатаного проката, то послед-
ствия для российских металлургов 
будут куда ощутимее, призна-
ет Смолин. В 2015 году на ЕС при-
шлось 33% российского экспор-
та горячекатаного проката, или 
2,1 млн т примерно на $900 млн.

ПРОТЕСТНЫЕ НАСТРОЕНИЯ

 Два российских экспортера опро-
тестовали ход расследования и 
попросили приостановить его на 
время рассмотрения их жалоб, 

указывает Еврокомиссия в своем 
решении (названия экспортеров 
не указаны в документе). Минэ-
кономразвития также попросило 
Еврокомиссию не вводить анти-
демпинговые пошлины, до того 
как будут рассмотрены жалобы, 
говорится в документе. Но Евро-
комиссия отклонила их просьбы.

Россия может обратиться в ВТО 
с просьбой инициировать рассле-
дование в связи с антидемпинго-
выми пошлинами ЕС, пригрозил 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев. По его мне-
нию, процедура «была проведена 
неадекватно, с нарушением прав 
российских экспортеров».

Представитель НЛМК назвал 
расследование Еврокомиссии 
«предвзятым» и указал, что оно 
«проведено ее представителями 
с многочисленными нарушения-
ми». По его словам, данные, ко-
торые представил НЛМК, «были 
полностью проигнорированы», а 
расчеты сфабрикованы. В итоге 
НЛМК вменили несуществующий 
демпинг, утверждает представи-
тель компании. «Мы продолжим 
защищать свои интересы всеми 
законными способами. В частно-
сти, планируем оспаривать вве-
денные пошлины в суде ЕС, а так-
же в рамках ВТО», — заявил он.

С принятым решением не со-
гласилась и «Северсталь». «Были 
нарушены нормы ВТО и искаже-
на экономическая логика про-
даж»,  — заявил представитель 
компании. По его словам, сделки 
заключались при курсе 70–80 руб. 
за евро, а комиссия использовала 
курс 40 руб. за евро. «Северсталь» 
обжалует решение комиссии, зая-
вил представитель компании. По 
его словам, компания подала пе-
тицию европейскому омбудсме-
ну и готовит иск в Европейский 
суд. Кроме того, «Северсталь» рас-
считывает на помощь российских 
властей.

Представитель ММК также зая-
вил, что намерен оспорить реше-
ние Еврокомиссии, но отметил, 
что ключевым для компании оста-
ется внутренний рынок.

Управляющий партнер компа-
нии Westside Advisors Сергей Во-
долагин пояснил РБК, что обжа-
лование антидемпинговых мер 
ЕС возможно в рамках механиз-
ма разрешения споров, существу-
ющего в ВТО. «Процедура разре-
шения споров весьма длительна 
и проходит в несколько этапов, 
но если удастся доказать нару-
шение правил ВТО, можно будет 
взыскать с ЕС излишне уплачен-
ные пошлины. В качестве альтер-
нативы уплате антидемпинговых 
пошлин экспортер может принять 
на себя обязательство поставлять в 
ЕС товар по цене не ниже согласо-
ванной с Европейской к омиссией. 
Европейская комиссия вправе, но 
не обязана принимать от экспор-
тера такое обязательство», — от-
метил Водолагин. 

ЭКСПОРТ
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«ВТБ Капитал» оценил нефтяную госкомпанию в полтора раза дороже, 
чем первый вице-премьер Игорь Шувалов

Не сошлись в цене на «Башнефть»
МАКСИМ ТОВКАЙЛО

«ВТБ Капитал» оценил 50,1% 
акций «Башнефти», которые 
собирается в 2016 году продать 
правительство, в 306 млрд руб. 
Это существенно больше пред-
варительной оценки прави-
тельства.

  Рыночная цена 50,08% акций 
«Башнефти», которые продает рос-
сийское правительство, — 306 млрд 
руб.($4,6 млрд по курсу ЦБ на 5 ав-
густа) , или 3438 руб. за обыкно-
венную акцию. Такую оценку от-
правил в Минэкономразвития 
организатор сделки «ВТБ Капи-
тал» со ссылкой на расчеты E&Y. 
Об этом «Интерфаксу» рассказали 
два информированных собеседни-
ка. По их словам, интервал оценки 
был от 297 млрд до 315 млрд руб., 
а итоговая цифра — средний пока-
затель.

Источник РБК на финансо-
вом рынке подтвердил, что акции 
«Башнефти» для приватизации 
были оценены около 3,5 тыс. руб. за 

акцию. Представитель «ВТБ Капи-
тала» отказался от комментариев.

Оценка E&Y на 19% выше сред-
невзвешенной рыночной цены 
«Башнефти» за последние три ме-
сяца и на 14,5% выше уровня за-
крытия вторника. Также это больше 
суммы, которую, по словам перво-
го вице-премьера Игоря Шувало-
ва, правительство предварительно 
рассчитывало выручить за «Баш-
нефть» — $3 млрд. Исходя из неза-
висимой оценки «Башнефти» вла-
сти могут получить от сделки около 
$4,6 млрд, то есть почти в полтора 
раза больше.

По словам министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева,  
власти предварительно оценива-
ли госпакет «Башнефти» в $3 млрд, 
однако эта оценка была актуальна 
несколько месяцев назад, ориентир 
был на котировки «Башнефти» на 
тот момент, передает «Интерфакс». 
Он также рассказал, что девять ком-
паний выразили желание участво-
вать в приватизации «Башнефти», 
не сказав, какие именно. На вопрос, 
есть ли в их числе иностранные 

компании, он сказал: «Напрямую 
иностранных компаний там нет». 
Он также отметил, что «госком-
пании и не должны участвовать в 
приватизации». О сроках привати-
зации «Башнефти» Улюкаев сказал: 
«Сентябрь—октябрь».

Правительство планирует до 
конца года продать 50,08% «Баш-
нефти» для пополнения феде-
рального бюджета. Неделю назад, 
25 июля, «ВТБ Капитал» закончил 
от имени правительства собирать 
заявки на участие в приватизации 
«Башнефти». О своем интересе за-
явили «Роснефть», ЛУКОЙЛ, Неза-
висимая нефтегазовая компания, 
принадлежащая экс-президенту 
«Роснефти» Эдуарду Худайнатову, 
и Антипинский НПЗ (80% принад-
лежит основателю Дмитрию Мазу-
рову, еще 20% — у однокурсника 
президента, известного адвока-
та Николая Егорова). Заявки также 
подали Российский фонд прямых 
инвестиций, «Татнефть», «Татне-
фтегаз» и фонд «Энергия» бывше-
го министра энергетики Игоря Юсу-
фова, писала газета «Коммерсантъ». 

При такой оценке «Башнеф-
ти» два публичных претендента — 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ — не созда-
дут моментальной дополнительной 
стоимости для своих акционе-
ров, предупреждает аналитик UBS 
Максим Мошков (шансы компа-
ний, которые не торгуются на бир-
же, он не оценивает). Вопрос в том, 
насколько быстро они реализуют 
возможную синергию при объеди-
нении бизнесов. На первый взгляд, 
у ЛУКОЙЛа, который имеет круп-
ные совместные проекты с «Баш-
нефтью» (вместе они разрабатыва-
ют месторождения Требса и Титова 
в Ненецком автономном округе, а 
на башкирских заводах перераба-
тывается нефть ЛУКОЙЛа), больше 
возможностей добиться положи-
тельного эффекта в краткосрочной 
перспективе, замечает эксперт. А у 
«Роснефти» нет подобных совмест-
ных проектов, но компания пока-
зала себя как эффективного консо-
лидатора после покупки ТНК-BP в 
2013 году, добавляет Мошков.

Решение о приватизации «Баш-
нефти» было принято 1 февраля на 

совещании у президента Влади-
мира Путина. По итогам дня кон-
трольный пакет в «Башнефти» сто-
ил 179,5 млрд руб., или $2,4 млрд по 
курсу на 30 января.

Президент ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов неоднократно говорил, 
что переплачивать за актив не бу-
дет. В интервью РБК в июне  он ска-
зал, что его компания готова купить 
«Башнефть» «по разумной цене». 
«При начале приватизации в янва-
ре «Башнефть» стоила $4 млрд, се-
годня — уже больше $7 млрд. Такой 
рост капитализации не показала 
ни одна компания энергетическо-
го сектора. То есть на рынке присут-
ствует спекуляция», — отметил он. 
При этом Алекперов признал, что 
при продаже контрольного пакета 
полагается премия в 10–15%. Дру-
гие претенденты пока не коммен-
тировали оценку актива.

Президент «Башнефти» Алек-
сандр Корсик на годовом собрании 
в конце июня заявил, что справед-
ливая оценка всей компании  — 
500 млрд руб., или $7,5 млрд (или 
$3,76 млрд за 50%).  

ПРИВАТИЗАЦИЯ

Как работает приложение «Источник» — 
первая российская мобильная платформа 
для торговли акциями на бирже с. 12
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Как основатель социальной сети Кевин Систром заработал $1,1 млрд

Миллиардер из Instagram
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Создатель и гендиректор 
Instagram Кевин Систром 
на этой неделе признан 
миллиардером. Вступлением 
в клуб супербогачей он обя-
зан росту котировок Facebook, 
в которой ему принадлежит 
всего лишь около 0,3%.

В ПОЛКУ ПРИБЫЛО

На этой неделе американское из-
дание Forbes объявило о пополне-
нии списка миллиардеров. Новым 
сверхбогачом стал сооснователь и 
генеральный директор (CEO) со-
циальной сети Instagram Кевин 
Систром. К своим 32 годам пред-
приниматель обладает состоянием 
$1,1 млрд.

Основным активом Систрома 
является миноритарный пакет ак-
ций корпорации Facebook. В клубе 
миллиардеров Кевин оказался бла-
годаря тому, что несколько дней на-
зад котировки Facebook достигли 
исторического максимума — $127 
за бумагу. Доля Систрома в отчет-
ности Facebook не раскрывается, 
но исходя из рыночной стоимости 
компании составляет около 0,3%.

Эти акции бизнесмен получил 
четыре года назад при продаже 
Facebook своего сервиса Instagram. 
В апреле 2012 года компания Мар-
ка Цукерберга объявила о том, что 
покупает Instagram со всеми сотруд-
никами за деньги и ценные бумаги. 
Тогда сумма сделки оценивалась в 
$1 млрд, из нее на долю Систрома 
приходилось 40%.

Через месяц Facebook вышла на 
биржу NASDAQ, но в течение лета 
2012 года котировки компании 
упали (к уровню закрытия первого 
торгового дня) почти вдвое. В ито-
ге, когда осенью сделка с Instagram 
была закрыта, она оценивалась уже 
в $715 млн, а доля Систрома — в $280 
млн. Но за прошедшие четыре года 
цена одной акции Facebook увели-
чилась в несколько раз, а вместе с 
ней и состояние CEO Instagram.

ДИТЯ ИНТЕРНЕТ-БУМА

Кевин Систром родился в дека-
бре 1983 года в городе Холлистон, 
штат Массачусетс. По своему про-
исхождению бизнесмен относится 
к так называемым WASP, «белым 
англосаксонским протестантам». 
Несколько поколений его предков 
жили в разных частях северо-восто-
ка США и работали в крупных кор-
порациях.

Так, отец будущего миллиардера 
Дуглас Систром является професси-
ональным кадровиком: на момент 
рождения сына Кевина он служил в 
региональном Банке Новой Англии 
как специалист по HR, а до недавних 
пор работал вице-президентом по 
кадровым вопросам в крупной ре-
тейлерской сети TJX. Мать Кевина 
Диана последние 30 лет занимается 
маркетингом, последнее место ра-
боты — сервис каршеринга Zipcar. Ее 
мать (бабушка Кевина) работала в та-

ких корпорациях, как Standard Oil и 
Western Union, а на пенсии стала ак-
тивисткой протестантской общины.

Родившийся в семье управлен-
цев и воспитанный в духе проте-
стантской этики, Кевин Систром 
с детства интересовался деловым 
миром. Нередко сопровождал мать 
на организованных ею маркетин-
говых кампаниях. Семья Систром 
была довольно состоятельной, и 
родители смогли устроить Кевина 
в престижную частную школу Ми-
длсекса. В разное время ее окончи-
ли пулитцеровский лауреат Конрад 
Эйкен, экс-кандидат в вице-пре-
зиденты США от республиканцев 
Генри Кэбот Лодж и нынешний 
кандидат в вице-президенты от ли-
бертарианцев Уильям Уэлд.

Из нескольких предметов углу-
бленного изучения Кевин выбрал 
компьютерную науку. Как пишет 
The Wall Street Journal, немалое вли-
яние на мальчика оказал его дядя, 
работавший разработчиком про-
граммного обеспечения, который 
еще с 1995 года давал иногда Кеви-
ну свой ноутбук, чтобы тот отраба-
тывал навыки программирования.

Через несколько лет в США на-
чался интернет-бум, стал наду-
ваться пузырь доткомов. Появля-

лось огромное количество новых 
онлайн-сервисов, а старые кор-
порации спешно заводили интер-
нет-сайты. Например, в 1999 году 
мать Кевина сама помогла запу-
стить веб-страницу компании 
Eastpak (занимается продажей рюк-
заков и чемоданов), в которой тогда 
работала. К этому моменту старше-
классник Кевин Систром уже знал, 
что сам хочет заниматься интерне-
том и компьютеризацией.

СТЭНФОРДСКИЙ КРУЖОК

К 2002 году Систром окончил элит-
ную школу в Массачусетсе, имел хо-
роший опыт любительского про-
граммирования и даже небольшой 
трудовой стаж — одно время подра-
батывал в музыкальном магазине в 
центре Бостона. Воодушевленный 
тесным сотрудничеством Стэн-
фордского университета с компа-
ниями Кремниевой долины, Кевин 
переехал в Калифорнию и успеш-
но поступил в Стэнфорд. Как от-
мечает издание Eyerys, Систром 
изначально собирался занимать-
ся компьютерной наукой, но заня-
тия в университете показались ему 
слишком теоретическими, и он по-
менял специализацию на управле-

Мода на ретро

Вдохновение для создания 
фильтров для фотографий 
Систром черпал из своего 
краткого знакомства с техни-
кой ломографии пятью годами 
ранее. В начале 2005 года он 
поехал во Флоренцию, где зна-
комый итальянский профессор 
продемонстрировал студенту 
Стэнфорда небольшую камеру 
Holga. Этот фотоаппарат начали 
производить в 1982 году в Бри-
танском Гонконге, и с тех пор 
модель почти не изменилась — 
лишь позднее была добавлена 
модификация под пленку 35 мм, 
популярную на Западе.
Благодаря упрощенной конструк-
ции и техническим особенностям 
Holga выдавала небольшие ква-
дратные снимки низкого качества 
с обилием эффектов — виньетка, 
неверная цвето- и светопередача, 
размытость, которые придавали 
фотографиям налет ретро. Как и 
множеству поклонников ломогра-
фии, подобная эстетика пришлась 
Систрому по душе.

Instagram стал далеко не первым 
приложением для смартфонов, 
использующим подобную технику. 
В 2009 году на свет появилось 
приложение Hipstamatic, которое 
позволяет самому настраивать 
ретрофильтры для сделанных на 
телефон фотографий. В отличие от 
Instagram такой способ обработки 
снимка мог занять несколько ми-
нут, кроме того, приложение изна-
чально не имело своей платфор-
мы для общения пользователей.
Кроме того, руководство ком-
пании Synthetic, выпустившей 
Hipstamatic, с самого начала сде-
лало ставку на самоокупаемость 
приложения, чтобы по возмож-
ности не привлекать инвесторов. 
По данным издания Inc.com, уже 
с первых недель существования 
Hipstamatic платное приложение с 
платным дополнительным контен-
том вышло в прибыль. На момент 
же покупки Instagram компанией 
Цукерберга у этого сервиса не 
было не только выручки, но и 
даже модели ее получения.

Сооснователь и гендиректор Instagram Кевин Систром задумывается о развитии соцсети. Миллиардер делает ставку на более широкое использование 
видео в приложении, а в перспективе — на внедрение дополненной реальности
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ние и проектирование.  После четы-
рех лет обучения получил диплом 
бакалавра в сфере управления и ин-
жиниринга.

Перед последним, четвертым 
курсом Стэнфорда Кевин решил по-
пробоваться на программу Mayfield 
Fellows. Каждый год из нескольких 
университетов Калифорнии по ней 
набирают 12 способных студентов, 
которых в течение академическо-
го года обучают теории и практике 
создания и руководства крупными 
технологическими компаниями.

Систром был признан достой-
ным кандидатом, успешно прошел 
конкурс на Mayfield Fellows и попал 
на стажировку в только что создан-
ную компанию Odeo. На базе этого 
сервиса для создания и поиска под-
кастов (информационных аудио- и 
видеопередач) через пару лет будет 
основана сеть микроблогов Twitter.

За четыре месяца стажировки в 
Odeo Систром набил руку на созда-
нии элементов интерфейса, после 
чего вернулся доучиваться в Стэн-
форд. В то время ему начали по-
ступать заманчивые предложения 
трудоустройства (в частности, от ос-
нователя Facebook Марка Цукербер-
га), но молодой специалист все же 
решил получить диплом бакалавра, 
не отвлекаясь на подработку.

Выпустившись из Стэнфорда в 
2006 году, Кевин принял предложе-
ние компании Google, которая тогда 
была безусловным лидером среди 
молодых стартапов Кремниевой до-
лины. Она к тому моменту уже вы-
шла на биржу и даже успела попасть 
в индекс S&P 500. Первые два года 
Систром занимался продвижением 
проектов Google (почта, календарь, 
таблицы и документы), затем вхо-
дил в группу корпоративного раз-
вития.

После Систром ушел из Google — 
во многом из-за корпоративной ат-
мосферы, которая, как ему казалось, 
губила у людей стремление к инди-
видуальному предприниматель-
ству. «У меня же всегда было к это-
му стремление, и я захотел вернуть 
себе социальное пространство», — 
вспоминал потом Систром. Некото-

рое время он работал менеджером 
по продуктам в компании Nextstop, 
которая занималась социальными 
путеводителями.

ОДИНОКИЙ ВОЛК

Как признавался бизнесмен в раз-
говоре с Forbes в 2012 году, работая 
в Nextstop, он активно обдумывал 
создание собственного приложе-
ния. Если во время учебы в Стэн-
форде и работы в Google Кевин на 
досуге занимался программирова-
нием, набивая руку, то теперь он в 
свободное время целенаправлен-
но разрабатывал концепцию сво-
его стартапа.

Буквально в те же месяцы (вес-
ной 2009 года) на свет появилось 
приложение Foursquare, позволяю-
щее отмечать свое местоположение. 
Систром захотел создать расширен-
ное подобие этого приложения, где 
акцент стоял бы не только на реги-
страции своей геолокации, но и на 
общении и обмене фотографиями.

В январе 2010 года на одной из 
вечеринок Систром показал прото-
тип своего приложения, названного 
Burbn, в честь американского виски, 
венчурному инвестору Стиву Ан-
дерсону. Его заинтересовала идея 
молодого бизнесмена, и Андерсон 
пообещал вложить в проект $250 
тыс., но при условии, что Систром 
найдет себе бизнес-партнера. Позд-
нее Андерсон объяснил The New 
York Times, что опасался возникно-
вения «эхокамеры» в Burbn — воз-
никающей при единоначалии ситу-
ации, когда решения начальства не 
вызывают обсуждения, а принима-
ются автоматически.

В целом Андерсон отмечал: «Тог-
да мы знали, что за мобильными 

платформами будущее, что сейчас 
есть шанс сформировать уникаль-
ный опыт для мобильных устройств, 
но больше ни черта об этом не зна-
ли». Получив деньги от Андерсона, 
Систром моментально уволился из 
Nextstop и начал поиск компаньона. 
Вскоре он остановился на кандида-
туре Майка Кригера, который учил-
ся в Стэнфорде на два курса младше 
и тоже проходил практику по про-
грамме Mayfield Fellows.

Едва договорившись о совмест-
ной работе над проектом, Кригер 
и Систром пришли к выводу, что 
Foursquare обладает уже слишком 
большой популярностью и конку-
рировать с ним становится прак-

тически невозможно. Решено было 
перевернуть концепцию приложе-
ния, с тем чтобы именно фотогра-
фия стояла на первом плане, а ме-
стоположение и общение были 
прикладными инструментами. 
Проект переименовали в Instagram, 
от сочетания слов «моментальная 
фотография» и «телеграмма».

С РАЗВЯЗАННЫМИ РУКАМИ

В октябре 2010 года, после не-
скольких месяцев тестовой рабо-
ты, Instagram вышел в открытый 
доступ. За месяц работы бесплат-
ное приложение скачали около 
1 млн человек, поэтому первое вре-
мя задачей Систрома и Кригера 
была поддержка работоспособно-
сти серверов, чтобы те не рухнули 
от наплыва посетителей. Проблема 
была решена переносом мощно-
стей на серверы онлайн-ретейлера 
Amazon. Это стало одной из причин, 
почему основатели Instagram согла-
сились на сделку с Facebook: влиться 
в такую крупную компанию озна-

чало еще и начать пользоваться ее 
развитой инфраструктурой.

После закрытия сделки с 
Facebook руководство Instagram по-
лучило поддержку в виде мощной 
корпорации и сконцентрировалось 
на развитии приложения. Было до-
бавлено множество новых функций, 
некоторые при непосредственном 
участии Систрома. Оставшись ге-
неральным директором, бизнесмен 
смог теперь освободить время для 
другой деятельности. В 2014 году он 
вошел в совет директоров крупней-
шей в США сети супермаркетов Wal-
Mart. В свою очередь, руководство 
Facebook заинтересовалось монети-
зацией приложения, которое насчи-
тывало уже сотни миллионов актив-
ных пользователей.

К середине 2015 года, отме-
чает журнал Fortune, акционеры 
Facebook начали выказывать недо-
вольство тем, что корпорация не по-
лучает должной финансовой отдачи 
от своих многочисленных приобре-
тений. В сентябре Instagram пред-
ставил модель 30-секундных 
рекламных видео, которые появ-
лялись в ленте у пользователей.

По оценкам банка Credit Suisse, 
доля рекламной выручки Instagram 
во всей выручке Facebook за пер-
вый квартал 2016  года состави-
ла более 10%, достигнув $573 млн. 
С течением времени, прогнозиру-
ют аналитики банка, рекламные 
поступления от фотосервиса бу-
дут возрастать и составят за весь 
2016 год около $3,2 млрд.

Месяц назад аудитория Instagram 
перевалила за 500 млн зарегистри-
рованных пользователей. Сейчас 
основное направление экспансии 
сервиса, по словам самого Систро-
ма, рынки Китая и Индии. Систром 
задумывается и о развитии серви-
са. «То, что есть сейчас, не перенесет 
вас на место событий. Нескольких 
фильтров не хватит, чтобы изме-
нить мир для нас самих», — заявил 
он The Wall Street Journal. Миллиар-
дер делает ставку на более широкое 
использование видео в приложе-
нии, а в перспективе — на внедре-
ние дополненной реальности. 

*Сеинт Реджис Москоу Никольская. Реклама. 18+
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Среди спикеров:

Кевин Систром 
в цифрах

$1,1 млрд 
составляет богатство 
Систрома

40 фильтров 
предлагает сервис 
для обработки фото

500 млн 
пользователей 
арегистрированы в Instagram 
на июнь 2016 года

90% 
пользователей Instagram 
составляют люди до 35 лет

80% 
пользователей находятся 
за пределами США

$250 тыс. 
составила первая инвестиция 
в сервис

$715 млн 
выложил Facebook за покупку 
Instagram

До $3,2 млрд 
рекламной выручки 
может принести Instagram 
в 2016 году

10,6% 
— доля выручки Instagram 
в выручке Facebook 
за январь—март 2016 года

Источник: Business Insider, 
Credit Suisse, Forbes,  
данные компаний

Всего за месяц работы приложение скачали 
около 1 млн человек, поэтому первое время 
задачей Систрома и Кригера была поддержка 
работоспособности серверов, чтобы те не 
рухнули от наплыва посетителей
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Как работает приложение для биржевых торгов

Uber для инвесторов
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Выходец из Mail.Ru Group 
запустил приложение «Источ-
ник» для торговли акциями 
на бирже — первую в Рос-
сии полностью мобильную 
платформу для инвесторов. 
Как работает Uber для част-
ных трейдеров?

 О том, что бывший маркетолог 
Mail.Ru Group Роберт Багратуни 
вместе с компанией «Открытие 
Брокер» собирается разработать 
мобильное приложение для ин-
вестиций на фондовом рынке, 
было известно с февраля. На этой 
неделе о запуске было объявлено 
официально — 8 августа прило-
жение «Источник» можно будет 
скачать в AppStore. Разработка 
заняла восемь месяцев и стоила 
почти $1 млн.

Багратуни называет свое при-
ложение «брокерским Uber». 
Это первый сервис в России, ко-
торый предлагает полностью мо-
бильный пакет услуг для частных 
инвесторов на бирже: открытие 
брокерского счета без посещения 
офиса, зачисление средств по кар-
те, торговые операции и вывод де-
нег. При этом «Источник» дает воз-
можность выбирать брокеров. 

Как и раньше, сегодня в боль-
шинстве случаев, чтобы открыть 
счет на бирже, необходимо по-
сетить офис брокера, самостоя-
тельно скачать на компьютер и 
установить торговый терминал и 
потратить несколько дней на то, 
чтобы его настроить и разобрать-
ся, как он работает.

Попытки упростить частным 
инвесторам жизнь предприни-
мались брокерскими и финансо-
выми компаниями не раз. Напри-
мер, в прошлом году Альфа-банк 
разработал сервис «Простые ин-
вестиции», но там можно было 
торговать не акциями, а произ-
водными финансовыми инстру-
ментами. Магазин акций «Фина-
ма» давал возможность «купить» 
ценные бумаги, но затем необхо-
димо было ехать в офис и также 
ставить на компьютер торговую 
платформу. В приложении «Мой 
Брокер» компании БКС не было 
возможности завести деньги на 
счет по карте.

РБК получил возможность про-
тестировать новый сервис до его 
официального релиза. Как работа-
ет «Источник» и стоит ли им поль-
зоваться?

ОТКРЫТИЕ СЧЕТА

Чтобы начать торговать на бир-
же, пользователю нужно скачать 
приложение из AppStore, зайти во 
вкладку «Кошелек» и открыть бро-
керский счет. Зарегистрировать 
счет у брокера можно только при 
наличии аккаунта на сайте госус-
луг. Подписывать договор лично в 
офисе брокера не нужно — на те-
лефон приходит СМС-сообщение 
с кодом, которым подтверждает-

ся операция, а затем с банковской 
карты списывается 1 руб.

Пока в приложении доступен 
только один брокер — БКС. Со вре-
менем появится возможность от-
крыть счет в компании «Откры-
тие Брокер», которая была одним 
из инвесторов этого проекта и 
которой принадлежит 5% «Источ-
ника». БКС, у которого есть похо-
жее приложение — «Мой брокер», 
удалось раньше разработать про-
граммный интерфейс для работы 
с приложением.

После открытия счета его долж-
на зарегистрировать Московская 
биржа. Багратуни говорит, что эта 
процедура в среднем занимает два 
часа — биржа проводит регистра-
цию новых клиентов несколько 
раз в день.

После регистрации на счет не-
обходимо завести деньги. Баграту-
ни уверяет, что перевести деньги 
можно будет моментально с любой 
банковской карты — такой услуги 
пока нет в других брокерских при-
ложениях. В момент нашего теста 
она не работала, но станет доступ-
ной после официального запуска 
приложения, рассказывает его со-
здатель. Нам пришлось заехать в 
офис БКС Банка, чтобы перевести 
деньги на счет.

ТОРГОВЫЕ ОПЕРАЦИИ

Пользователь «Источника» смо-
жет торговать акциями, ETF, ва-
лютой, фьючерсами. В будущем 
список доступных инструментов 
увеличится. Будут добавлены не-
сколько тысяч акций иностран-
ных компаний, которые появятся 
на Санкт-Петербургской бирже до 
конца этого года, заявил ее прези-
дент Роман Горюнов. Багратуни же 
считает главным плюсом своего 
приложения возможность обмена 
валюты по биржевому курсу без 
участия банков.

Для тестовой покупки мы вы-
брали акции группы «Разгуляй». 

Суммы 1 тыс. руб., что была зачис-
лена на основную секцию Москов-
ской биржи, хватало для покупки 
минимального лота (100 акций) 
за 391 руб.

В приложении нет привыч-
ного для трейдеров «биржево-
го стакана» — таблицы заявок на 
покупку и продажу акций. Поль-
зователь может ориентировать-
ся на цены последних сделок, ко-
торые приложение транслирует в 
реальном времени, и на график 
стоимости акций. Купить акции 
можно по текущей цене, предла-
гаемой приложением, либо уста-
новить собственную цену. Заявок 
типа «стоп-лосс» или «тейк-про-
фит», автоматически выставляю-
щих заявки на продажу или по-
купку акции при достижении ими 
определенной цены, в приложе-
нии не предусмотрено.

После сделки данные о приоб-
ретенных ценных бумагах появля-
ются во вкладке «Кошелек». В ходе 
наших экспериментов нам удалось 
продать акции «Разгуляя» по той 
же цене, по которой они были ку-
плены.

Пользователям придется также 
оплатить комиссии биржи и бро-
кера. По тарифному плану «Источ-
ник» БКС берет 0,24% от суммы 
сделки при дневном обороте ме-
нее 1 млн руб. и 0,12% — при оборо-
те до 3,5 млн руб. При этом комис-
сии не могут быть ниже 35,4 руб. 

в день или 177 руб. в месяц, если 
за это время была заключена хоть 
одна сделка.

ВЫВОД СРЕДСТВ

Вывести средства пока можно 
только на банковский счет, хотя 
в перспективе также появится 
возможность вывода на карту. 
После окончания торгового дня 
брокер списывает со счета комис-
сию, а заявка на перевод средств 
исполняется на следующий день. 
Сам перевод идет в банк от одного 
до трех рабочих дней. Комиссий за 
вывод средств в банк в рублях бро-
кер не берет.

РБК тестировал бета-версию, 
поэтому некоторые операции за-
няли больше времени, чем ожи-
далось. Например, проверка бан-
ковского счета для вывода денег 
должна занимать, по утверждению 
технического директора «Источ-
ника» Дмитрия Баранова, око-
ло 10 минут, в то время как в ходе 
тест-драйва она длилась около часа.

Также в приложении неверно 
отобразилась стоимость продан-
ных акций группы «Разгуляй» — по 
цене заявки, а не по цене сделки. 
Однако по итогам дня все данные 
синхронизируются с информаци-
ей брокера, поэтому вечером цена 
проданных акций изменилась на 
фактическую. К моменту офици-
ального выхода приложения все 

эти ошибки будут устранены, обе-
щает директор по маркетингу БКС 
Руслан Смирнов. «Сейчас продол-
жается тестирование сервиса. Но в 
случае появления каких-либо слож-
ностей клиент всегда сможет обра-
титься в поддержку «Источника», — 
говорит он.

СТОИТ ЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ

Руководитель отдела технологий 
ГК «Финам» Константин Молчанов 
считает, что «Источник» будет вос-
требован на старте — инвесторы 
захотят протестировать приложе-
ние. Но впоследствии, предсказы-
вает он, число пользователей при-
ложения будет невелико — обычно 
через некоторое время люди разо-
чаровываются в биржевой торгов-
ле и уходят с рынка.

По данным Московской бир-
жи на июнь 2016 года, в системе 
торгов зарегистрированы 1,3 млн 
частных клиентов, при этом ак-
тивных инвесторов, совершивших 
хотя бы одну сделку в месяц, всего 
80 тыс. человек.

«Хотелось бы верить, что прило-
жение действительно сможет при-
влечь на российский рынок боль-
ше инвесторов, но их еще надо 
как-то удержать, а для этого нуж-
но предложить не только понят-
ный интерфейс, но и возможность 
заработать», — говорит Молчанов. 

Дмитрий Сатин, основатель 
UsabilityLab, которая тестиру-
ет удобство сайтов и мобильных 
приложений, говорит, что упро-
щение взаимодействия с инве-
сторами повысит финансовую 
грамотность. Но при этом Сатин 
не исключает, что доступность ри-
скованных инвестиций приведет 
к тому, что люди начнут проигры-
вать деньги.

Молчанов из «Финама» сомне-
вается, что будет востребован об-
мен валюты через «Источник». 
«В обменнике все просто: в кассу 
сдаются рубли и сразу же меняют-
ся на доллары. А здесь людям нуж-
но, во-первых, объяснить правила, 
а во-вторых, приучить их к тому, 
что этому приложению можно до-
верять», — говорит он. При этом 
выгода при обмене небольшой 
суммы неощутима, утверждает 
Молчанов.

Например, БКС берет $15 за 
одну операцию по выводу средств 
в иностранной валюте в другой 
банк в дополнение к комиссион-
ным 0,07–0,14% от суммы сделки. 

Кому принадлежит «Источник»

Разработчиком приложения 
«Источник» является одно-
именная компания, которая 
на 75% принадлежит ООО «Ма-
ска», основным владельцем 
которой является Роберт Ба-
гратуни (61% долей). Остальные 
доли «Маски» — у его партнеров: 
сооснователя и менеджера ком-

пании Евгении Седовой (10%), 
Алмаса Абулхаирова, Сергея 
Дайбова и Алексея Бабакова.
Соинвесторами «Источника» 
являются «Открытие Брокер» 
(5%) и алтайский предприни-
матель Сергей Корчагин (20%). 
Ему принадлежит торговый дом 
«Межрегиональная нефтехи-

мическая компания». В суде 
Горно-Алтайска рассматрива-
ется дело о личном банкротстве 
Корчагина по иску Сбербанка. 
Предприниматель в 2010 году 
выступил поручителем по кре-
диту одной из принадлежавших 
ему компаний, которая задолжа-
ла банку 107 млн руб.
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